

# UNION Y PROLETARIADO

ORGANO DE LA CASA DEL PUEBLO

Año XXI

Cáceres 5 de Mayo de 1934



PRECIOS DE DISTRIBUCION  
Cáceres: 1.000 pesetas  
Para fuera: 1.500 pesetas  
ANUNCIOS  
PRECIOS CONVENCIONALES  
Pagos adelantados

FRANQUEO  
CONCERTADO

Núm. 900

## LA FIESTA DEL PROLETARIADO EL 1.º DE MAYO EN CÁCERES

Se ha celebrado la Fiesta conmemorativa del 1.º de Mayo, con una brillantez y concurrencia inusitadas, superior a la de años anteriores.

El «desgobierno» de derechas y radicales, en hediondo conciliábulo han hecho el milagro laico de provocar después de las elecciones del 19 de Noviembre la magnífica reacción de las fuerzas izquierdistas españolas.

La víspera del acto estuvo lloviendo; los reaccionarios respiraban.

—¡Lo mismo que a nosotros en El Escorial!—se decían. Pero «el de arriba», por no traicionar sus postulados, se sintió socialista, y recogiendo las nubes nos dejó el sol.

Nosotros no hemos necesitado hacer las «invitaciones» a dos deditos por barba, y viaje pagado de ida y vuelta, entre «juventudes» averiadas, que pasan de los cuarenta años.

A las nueve de la mañana empezaron a afluir millares de asociados a la Casa del Pueblo, punto de donde había de partir la grandiosa manifestación. Las calles adyacentes se encontraban materialmente atestadas de afiliados y simpatizantes.

Puede decirse que a la hora de ponerse en marcha la comitiva, no faltaba en ella un solo sindicado.

Al frente de la manifestación figuraban los niños de la Escuela de la Casa del Pueblo y a continuación los pioneros rojos con letreros alusivos al acto y a las aspiraciones del proletariado. A continuación marchaban las milicias de la Juventud Socialista, con su bandera y brazaletes rojos, a quienes seguía el Grupo Femenino, integrado por cerca de trescientas mujeres, en las que vibraba el entusiasmo. Detrás formaban las veintiocho organizaciones que integran la Casa del Pueblo, con sus correspondientes banderas artísticamente adornadas con profusión de lazos tricolores.

En las calles, inmenso gentío presenciaba el paso de la multitud, también en los balcones se agrupaban los curiosos.

Los manifestantes, especialmente las mujeres y la Juventud, entonaban la Internacional, la Marseillesa de la Paz y otros himnos revolucionarios, que eran acogidos con grandes ovaciones por el inmenso gentío, registrándose casos como el de la Plaza Mayor, donde las mujeres aplaudían frenéticamente el desfile de las masas proletarias.

Honraron la manifestación, nutriendo sus filas, la Juventud comunista y gran número de republicanos de izquierda.

Durante el transcurso de aquella, se dieron muchos mueras al fascio, a Gil Fobles y a los republicanos traidores, vitoreándose al Partido Socialista, a las Juventudes revolucionarias y a la revolución social.

En la Plaza de Toros, materialmente atestada, tuvo lugar después un gran mitin, que fué presidido por el camarada Domingo Hedroso, y en el que hicieron uso de la palabra los compañeros Luis Romero, Julián Franco, Tomás Simón, Cecilio Trejo y Bienvenido Santos.

### Palabras del Presidente

Hedroso dedica un modesto recuerdo a los héroes de Chicago, que, en una efemérides como la que se celebraba, sacrificaron su vida en aras de la jornada de ocho horas.

Define la situación actual del proletariado español, diciendo que, complacencias y exceso de lealtad para con los enemigos de la libertad, nos llevaron al momento crítico por que atravesamos, y para el que no hay otro camino que la revolución. Es muy aplaudido.

### Luis Romero

Al aparecer en la tribuna el presidente de la Federación Provincial de Juventudes Socialistas y diputado por la provincia es acogido con una ovación.

Hecho el silencio dice:

«Venimos a celebrar nuestra fiesta, que es de paz, de amor y de compañerismo. Ha llegado la hora de que todo el proletariado se fusione, dejando a un lado, puntos de apreciación y banderías».

Examina la situación internacional, provincial y local y resalta que hoy día no hay más que dos mundos—capital y trabajo—entre los que se ha entablado una lucha feroz y hemos de vencer en ella si no queremos caer en un abismo de desesperación y esclavitud. Y para realizar una obra fecunda debemos inspirarnos en Rusia, asimilando sus enseñanzas y aplicándolas a nuestra futura revolución, que, como es natural, tiene su psicología práctica. Para que no nos falte iremos a una nueva estructuración y disciplina de las masas que habremos de poner en acción.

Dice que no existen en España más que dos caudillos. Uno de izquierda y otro de

derecha. Querer interponerse entre ambos es ir a sucumbir en el choque, por eso—añade—yo, desde aquí,—para salvación de la República,—hago un llamamiento a los republicanos auténticos y les digo que los acogeremos en nuestras filas con los brazos abiertos.

Hace alusión a los que por debilidad en las organizaciones de los pueblos y aldeas contribuyeron con su idiosincrasia y debilidad al pretendido triunfo de las derechas. ¿Dónde están aquellos pajarracos—pregunta—que en noviembre ofrecían el «oro y el moro» y sobre todo la salvación de España a cambio del voto? ¿Qué han hecho prácticamente en beneficio de aquellos incautos? Pues... los haberes del clero, amnistía para los traidores, destitución de Ayuntamientos republicanos y socialistas, persecuciones, hambre...

Alude a la forma en que se hace la política desde el banco azul, que consiste en «imponer» la ley, vulnerándola en nombre de la misma. A los hombres de izquierdas se les persigue con saña; ésta cesaría fácilmente si esos hombres rompieran sus carnets sindicales e ingresaran en el partido radical, nuevo marchamo que les permitiría ser malvados sin que pareciera mal tal cosa a Salazar Alonso y a sus gobernadores.

Termina resumiendo las insidiosas campañas de la prensa derechista de la localidad, y principalmente en lo que se refiere a la gestión de nuestros municipios, cuya mejor ejecutoria es esa labor sin mancha de defensa de los intereses del pueblo y resalta el caso en la urbanización de nuestra ciudad, obra realizada por aquéllos.

(El público, percatado de la presencia en la tribuna del alcalde y algunos concejales socialistas, les hace objeto de una ovación cariñosa).

Al final de su disertación nuevos aplausos acogen sus últimas palabras.

### ¡ATENCIÓN!

¿Por qué se ha de comprar el pan a 60 céntimos kilo, si la

**Abacería SAN ANDRÉS**

lo expende a 58 cts?

Visítad este Establecimiento y os convenceréis.

**ALDEA-MORET (Cáceres)**

### Julián Franco

Empieza diciendo que no hay más solución que derrocar a un régimen que se intitula democrático, pero que solo sirve para que eufóricamente se aprovechen de él capitalistas y pseudos-republicanos.

Pide,—en estos instantes críticos que vivimos—a la masa obrera que se prepare concienzudamente para que el golpe no falle, y llegado el momento, no caben pretextos ni subterfugios, cada cual estará en su puesto.

Durante su breve disertación y al fin de la misma, se le aplaude fervorosamente.

### Tomás Simón

Se refiere, primeramente, a la mascarada de El Escorial que satiriza jocosamente, en contraste con esta auténtica y magnífica sensación de fuerza que ha dado el proletariado cacereño.

Destaca el hecho de que, pese a las campañas antimarxistas de las derechas, el ideario socialista se afirma cada vez más sin claudicaciones ni rectificaciones. En el Socialismo —añade— no se traiciona a nadie. Señala que, únicamente se equivocaron en querer conseguir las reivindicaciones por medios evolutivos. Esto, sin embargo, nos ha servido para cambiar de tácticas.

Hace un llamamiento a las masas obreras en pro del frente único. Contrasta la diferencia entre las gloriosas Constituyentes y las actuales Cortes que llevan seis meses sin votar una sola ley a favor del proletariado.

Se le aplaude largamente.

### Cecilio Trejo

La presencia en la tribuna del presidente de la Casa del Pueblo es acogida con vitores, una ovación que dura largo rato.

Empieza dedicando un saludo a las mujeres.

Refiriéndose al acto que se celebra lo define como plebiscito de disciplina, virilidad y entusiasmo.

Dirigiéndose a los pioneros rojos, dice que en ellos están las futuras generaciones a las que se les da cultura sin falsos prejuicios, los cuales serán más valientes, porque tendrán otra concepción de la vida y del espíritu ciudadano y a los que será difícil llevar facturados a El Escorial. (Gran ovación).

Se refiere después al gran incremento que ha tomado el grupo femenino, cosa antes

reservada a los obispos y sotanas, (aplausos), cuyos fines no eran otros que «arañar» en las conciencias para servir de las mismas como arma de combate.

Estas ejemplares compañeras nuestras—prosigue—llegado el momento revolucionario, se portarán como las proletarias austriacas, llevándonos armas y municiones al campo de lucha y sirviéndonos de estímulo constante en el mejoramiento de la clase. (Aplausos).

Advierte que el Gobierno actual manda representantes suyos a estos actos para si no decimos lo que ellos quieren, meternos en la cárcel; pero a pesar de eso venimos aquí a decir, con todo respeto, lo que sentimos, con la cara descubierta, sin capiruchos ni antifaces procesionales como esos enemigos nuestros que se avergüenzan, por lo visto, de la farsa ridícula a que se prestan. (Gran ovación).

Dice que el actual Parlamento no representa a la República, pues solo sirvió de tapadera a la aprobación de los haberes del clero, y amnistía a los traidores.

Aconseja no perder de vista a ciertas alturas oficiales a fin de evitar cualquier sorpresa; esto será difícil porque a los revolucionarios nos sobra instinto y experiencia política.

Se condele del trato que los señoritos dan a los que antes prometían la gloria y el bienestar.

De pasada alude a ex jabali Pérez, que comulgó en El Escorial en compañía de Gil Robles, recordando que aún no hace mucho tiempo era un auténtico «tragacuras».

Define la influencia de la mujer en el régimen social y destaca que aquella no ha sabido corresponder a la iniciativa socialista de la concesión del voto, que la emancipaba de pesadas tutelas. Aconseja a las madres a velar por la conciencia de sus retoños, haciendo del niño un rebelde.

Habla de la consideración—por los capitalistas—del trabajo como una virtud, pero la verdad—dice—es que cuando ya no tenemos fuerza para trabajar no nos queda otra meta que el asilo y esto no puede ni debe ser. Si se premia al militar que ganó gloria con cruces y óbolo, ¿qué no hemos de hacer con los que se dejaron la vida en el trabajo?

Se muestra partidario de acabar con esos Asilos donde los acogidos tienen, como compensaciones a sus pasadas



fatigas, la de soportar la tiranía de levantarse a diario para comulgar y oír misa, si no quieren que el cerrilismo de quienes están encerrados de su custodia, les amargue la vida. Hay, pues, que seguir laborando, para que los hombres de mañana no tengan que ir a esos sitios tan acogedores.

Habla de la pena de muerte y dice que esto es algo sangriento, ya que las derechas ahogan por su restablecimiento, mientras los traidores campan por sus respetos e incluso vuelven a los puestos de mando.

Pide el mejoramiento del nivel cultural y económico del pueblo, protestando de la desigualdad actual, y termina haciendo votos por la implantación en España de un régimen soviético.

Una grandiosa ovación que dura varios minutos, acoge las últimas palabras del orador.

### Bienvenido Santos

Se levanta a hablar el diputado socialista por Murcia, que es aplaudido.

Recuerda que ha permanecido más de quince años por tierras extremeñas, y que es fiel testigo del desarrollo de las ideas socialistas en nuestra región.

Saluda a las mujeres proletarias y dedica un recuerdo al «Abuelo», destacando la lucha de éste en unión de unos hombres de buena voluntad y entusiasmo, cuando aquellas ideas parecían imposible de convertirse en realidad.

Hay que hacer—dice—la revolución; la haremos nosotros cuando llegue el momento y no cuando nos la impongan los enemigos de todo avance social.

Pide que cesen las hostilidades entre los proletarios, para conseguir el Poder.

Habla del fracaso de Samper como ministro de Trabajo, y al que con una ironía sangrienta—añade—lo han elevado ahora a la Presidencia del Consejo de Ministros.

Dice que entre el pueblo y la más alta magistratura de la nación existe un manifiesto divorcio, ya que aquélla no interpreta los anhelos de la soberanía popular.

Aconseja disciplina y confianza en los directivos, y reprimir las impaciencias. (Aplausos calurosos.)

Hedroso da lectura a una carta de Julio Durán, de Plasencia, que es acogida con aplausos, y que publicamos en otro lugar de este número.

El presidente hace el resumen, señalando la coincidencia de todos los oradores en lo de emanciparse dignamente, sirviéndose de la revolución; añadiendo, por último, que más vale morir en las ca-

lles por la idea, que claudicar y perecer lentamente en las miserables viviendas. (Aplausos.)

A la una y media terminó el acto, en medio de gran entusiasmo, organizándose nuevamente la manifestación, que desfiló por el itinerario señalado de antemano.

Al llegar al Ayuntamiento, el alcalde, camarada Canales, izó la bandera tricolor, que fué acogida con fervorosos aplausos.

Después dirigió la palabra a los ciudadanos, y terminó con un «¡Viva la República!» que fué unánimemente contestado.

En la Casa del Pueblo se disolvió la manifestación, dentro del mayor orden y entusiasmo.

Momentos después, una Comisión de representantes de los partidos de izquierda republicana, hizo presente al Comité de la Casa del Pueblo, que había asistido particularmente a nuestros actos, en la imposibilidad de citar oficialmente a sus afiliados por falta de tiempo, pero adhiriéndose incondicionalmente al espíritu de la fiesta celebrada; rasgo que nuestro Comité apreció en todo lo que significa.

### La Velada

La velada teatral celebrada por la Juventud Socialista en el salón «Villa Isabel», dió ocasión a que se llenara totalmente el local en las dos secciones y aun se quedaron sin poder asistir por insuficiencia del local gran número de familias de trabajadores.

Se puso en escena por el Grupo Artístico un boceto dramático de costumbres extremeñas, titulado «La Renta» original del compañero Pedro Evole («Juan sin tierra») que arrancó grandes aplausos.

Dos niñas, hijas de los camaradas Francisco Encina, de carpinteros y Marcelino Corrales, de agricultores, recitaron poesías con admirable soltura y gracia. También recitaron poesías los compañeros Montero y Parrón.

Se representó por último el entremés «Los piropos», terminando el acto en medio de gran emoción y entusiasmo, cantando el Grupo Artístico «La Internacional», «Himno del 1.º de Mayo» e «Himno de las Juventudes».

### RELOJES ECONOMICOS

Gran taller de composturas  
Gafas y lentes de todas clases

Relojería de Alvarez

MORET, 14 — CÁCERES

### Hotentotismo

Vicio de pronunciación que anula todas las consonantes para solo pronunciar la T.  
Ejemplo: *Tito te tuta.*

### “OTENTOTE”

Modismo... que ¡vamos! desconocemos en absoluto. Que nos disipe esta duda alguno de los *zulus* que andan sueltos por ahí. ¿Qué haces, «Sabanilla»?

P. G. T.

## A los camaradas cacereños, por mediación de su presidente, compañero Trejo

Estimados compañeras y compañeros: Salud.

Ante todo, disculpad lo que tenga de atrevimiento esta misiva, al dirigirme a vosotros en este día, que someramente calificado, podríamos decir, o considerarlo, como prólogo de grandes e históricos acontecimientos.

No sé si celebraréis manifestación pública como en años anteriores; pero aunque esto no hagáis, celebraréis cuando menos el acto público que precede a estas demostraciones de nuestra potencia como trabajadores organizados.

En Plasencia, desde luego, no celebramos nada. Desconozco las causas, pero cuando me enteré que las Directivas de la Casa del Pueblo, habían tomado el acuerdo de no celebrar manifestación ni acto de ninguna clase, en el fondo lo celebré sinceramente.

Y no es porque yo sea opuesto a ello, sino todo lo contrario; pero es que pensé no sé si al igual que ellos, que en estos momentos en que la clase trabajadora, no ya local ni nacional, si no mundial está siendo víctima de la descarada y desenfrenada persecución de que se nos hace el blanco favorito por parte de la fiera del capitalismo agonizante; en estos graves y delicados momentos en que se nos ha colocado al borde del precipicio que jamás conoció España; en estos tristes momentos en que se reuvela airado en nuestras conciencias el dolor de las víctimas de Austria, Alemania, España y del Universo entero; en estos momentos repito, es a mi juicio, una verdadera ironía, emplear el tiempo en alardear de fuerza manifestándonos por las calles públicas entonando HIMNOS muy sonoros, que a lo sumo consiguen endulzar nuestros oídos por brevísimos momentos, pero que se evaporan del sentimiento con la acción del tiempo, como se evapora la bocanada de humo del cigarrillo en el espacio...

En Plasencia no celebramos acto público ni manifestación alguna; pero en Plasencia nos mantendremos, como en años anteriores, al margen de toda actividad cotidiana, si bien son bien pocas por desgracia las que disponemos.

En Plasencia, procuraremos mantenernos en el más absoluto silencio; pero en el seno de esta nubecilla temerosa, hemos de procurar que se gaste, que se incuben los gérmenes de la sublime rebeldía.

En este silencio que podríamos llamar fúnebre, procuraremos que los trabajadores de Plasencia, tengan presente el esqueleto de las injusticias de que estamos siendo víctimas, perpetradas alevosamente por los falsos republicanos: Solo en el silencio, podrá retenerse en la memoria, la monstruosidad de la persecución brutal y salvaje de que se nos está haciendo objeto, por parte de los que un día empeñaron con nosotros su palabra de honor, el que después han arrojado a los suelos dedicando sus malvados sentimientos a asediarnos cobardemente de hambre; solo en el silencio, que a manera sepulcral guardaremos en este primero de Mayo, pueden incubarse, con el cincel del dolor, las más altas y sublimes rebeldías, vanguardia de todo movimiento revolucionario encaminado a la conquista del poder político-económico, aunque para ello sea preciso ahogar en sangre a cuantos cobardes

traidores y rufianes, hicieron escarnio a su compromiso revolucionario del año 31, vendiendo su palabra de honor, como ordinarias ramerías...

Este silencio que nos proponemos guardar en este primero de Mayo del 34, camaradas cacereños, será como una terrible maldición que lanzaremos contra la bárbara sociedad burguesa protegida y amparada por el fetiche lerrouxismo que para vergüenza de España, se ha envuelto en fango, sangre y lágrimas...

¡Pobre República del 31!  
¡¡Pobres trabajadores que la tragamos!!

Vendida cobardemente a la reacción, y vilipendiados los trabajadores que expusimos nuestras vidas por ella, con las esperanzas de un mejor vivir: ¿Qué extraño sería que nos levantemos un día airados y descarguemos nuestros puños bronceados y viriles sobre las cabezas de los altos traidores?...

¡Ah! Si esto ocurre; si mañana hay que derramar lágrimas de amargura, que no nos pidan pañuelos para enjugarse sus lágrimas. Ya que ellos lo han querido así, que digan como el poeta, bendito sea...

Y vosotras mujeres cacereñas, compañeras de infortunio, no desmayéis ante el trágico vivir a que nos han llevado los negociantes PACIFICADORES DE ESPIRITU.

La historia os reserva un papel importantísimo en la vida de los pueblos. Ya sé que mi consejo es muy pobre y de cortos vuelos comparado con los sublimes y elevados razonamientos, que os darán cualquiera de los compañeros de Cáceres; razonamientos que más que tal, serán como profundas oraciones de elevados tonos; razones y consejos que saben hacerlos llegar a lo más íntimo de vuestros sentimientos, donde se os grabarán como finos cuchillos; ya sé, compañeras cacereñas, que carezco de autoridad para dirigirme a vosotras, y menos a los compañeros, pues que yo ¡pobre pigmeo! no he hecho más que entrar en la escabrosa senda, llena de abrojos y pasos falseados, de la vida política. Quizás sea esta la causa de mi atrevimiento al dirigirme con estas líneas a los compañeros y compañeras de Cáceres en este primero de Mayo, prólogo de posibles acontecimientos históricos.

Pero me habéis de permitir, que, ya que no consejo, pues que ni puedo, ni debo, ni me pertenecen, os refresque la memoria con los nombres de las heroínas mujeres, que tan alto supieron poner el pabellón femenino *in illo tempore*: Agustina de Aragón y Mariana Pineda. La primera gracias a su valor decisivo y varonil, supo contener el empuje decisivo de los invasores franceses, y la segunda, Mariana Pineda, heroína granadina, fué sorprendida bordando la Bandera que había de servir al levantamiento de los liberales en Andalucía, cuyo lema era el de «LEY, LIBERTAD, IGUALDAD». Encarcelada provisionalmente en el Beaterio de Santa María Egipcíaca y trasladada después a la cárcel, se negó rotundamente a declarar a los cómplices y pese a la oferta de ponerla en libertad a cambio del deshonor que la hicieran, prefirió rechazar indignada tal libertad, por lo que fué ahorcada el día 26 de Mayo del año 1831.

No hago el recuerdo de estos paisajes históricos, más que a título informativo y con el fin de que los podáis comentar entre vuestras amigas y vecinas, al objeto de que podáis acarrearlas a la organización Socialista, para que no nos tengamos que ver mañana en el doloroso trance de tener que enfrentarnos con nuestros propios hermanos por falta de perseverantes razonamientos. El heroico arrojó de Agustina de Aragón, evitó una derrota entre sus hombres.

La voluntad y decisión de la mujer de hoy, puede evitar más que una derrota un luto nacional entre sus propios hijos, y en cuanto a esto, debéis preferirnos muertos antes que cobardes, por que cobarde ruín y miserable es la reacción que quiere hundirnos para lo cual no reparan medios por viles que éstos sean.

Trabajadores y trabajadoras cacereñas: Recibid, con mi fraternal abrazo la voluntad y decisión más enérgica para lograr el triunfo de nuestras reivindicaciones.

Salud y revolución.

JULIO DURÁN PEREZ  
(De la Juventud Socialista de Plasencia).

1.º Mayo 1934.

**BARBERÍA**  
DE  
**HERMENEGILDO GONZALEZ**  
PRACTICANTE

Casas Baratas Cáceres

Escuela de la Casa del Pueblo

### REPARTO DE PREMIOS A LOS NIÑOS

El día 30 de Abril, a las seis de la tarde, se celebró en nuestro domicilio social el acto de entrega de premios a los alumnos de la Escuela de la Casa del Pueblo que todos los años se hace con motivo del 1.º de Mayo.

Correspondieron a nuestra invitación, don Miguel Orti Belmonte, don Juvenal de Vega, el compañero Antonio Canales y el camarada diputado Bienvenido Santos, quienes dirigieron breves palabras a los pequeños, alentándolos a la conquista de la cultura, para que ellos, los hombres del mañana, sean los forjadores de la Humanidad futura.

Abrió y cerró el acto el compañero presidente de la Federación Local Obrera, Cecilio Trejo, resaltando la labor cultural de la Casa del Pueblo de Cáceres, que a costa de grandes sacrificios sostiene un centro de cultura.

La señora madre de nuestro compañero y maestro de la Casa del Pueblo, Serafin del Castillo, envió a los niños de la Escuela, el obsequio de unas cajas de dulces.

Y el compañero Antonio Canales hizo un donativo en metálico, premio a la bondad, al aprovechamiento, a los niños que más se distinguieron en estas virtudes. Asimismo hizo extensivo el obsequio al niño de menos edad de la Escuela.

## El Mercantil

Café-Bar-Restaurant

EL MEJOR LOCAL DE CÁCERES—CALEFACCIÓN CENTRAL—SERVICIO ESMERADO DE RESTAURANT—SE SIRVEN BODAS Y BANQUETES—CAFÉ EXPRES

San Juan, 29 - Tel. 360

CÁCERES



## La vida en el Cuartel

En muy contadas ocasiones nos hemos ocupado de informar a la opinión de hechos que acontecen en el Cuartel de Infantería de esta plaza, por creer que ello se debía, en primer lugar, a que los Jefes encargados de corregirlos no tendrían conocimiento de ello. Mas la confirmación e imposición de determinados castigos, desentonan con la benevolencia que se tiene para con aquellos que tienen el deber de ser más correctos en sus manifestaciones contra el régimen.

Un hecho acaecido hace pocos días y, del cual ha sido víctima un cabo, nos obliga a romper el silencio, y denunciar hechos que deben ser corregidos.

Nuestro servicio de información nos dice que un capitán, de acendrados sentimientos monárquicos, ha maltratado de palabras y de hechos al cabo José Simón, por no sabemos qué tremendo delito. Los soldados que presenciaron la acción, no se explican la violencia con que maltrató el capitán a este cabo que no hacía más que ordenar la formación para tomar el rancho. De las palabras que dirigió el capitán al cabo no hacemos mención por ser impropias de una educación distinguida. De las obras, menos. Baste decir que el cabo dió parte por escrito y, como premio a su queja se le ha impuesto dos meses de arresto.

Es el capitán autor de esta acción heroica el mismo que se destacó en la fiesta militar celebrada en el teatro «Norba», con motivo de la conmemoración del tercer aniversario de la República. Al tocar la Banda militar el himno de Riego, todos los militares asistentes lo escucharon en pie y descubiertos, en tanto el señor Argüelles permaneció sentado y cubierto. Ignoramos el castigo impuesto a dicho señor por su patriótica actitud. Todavía no se han desvanecido las dudas de unos padres que vieron morir a un hijo, sobre el que recayó un castigo de este capitán.

Tenemos noticias de las reacciones ejercidas contra un soldado, por el solo hecho de negarse a pronunciar una confidencia, con este humano y cristianísimo título: «La necesidad de la guerra».

Nuestro propósito se circunscribe a relatar y denunciar a las autoridades estas anomalías, ya que la prensa local y nacional, no se acuerdan del Ejército y de los Institutos armados, más que cuando producen víctimas proletarias por defender a la burguesía.

## PRIMERO DE MAYO

Para las mujeres de Almaráz, en contestación a su carta.

*Si mi pluma pudiera escribir, si yo poeta las miserias extremeñas consiguiera retratar; cual preludio de la muerte, su simbólica silueta estampada quedaría sobre el lienzo provincial.*

*Y estandarte en la cruzada de rebeldes campesinos; puesto al viento en lo más alto de la torre del lugar; nuevas rutas marcaría, señalando los caminos, que hemos todos siempre unidos de seguir hasta triunfar.*

*Primoroso mes de Mayo, que tus rojas amapolas conservando siempre estrictas la unidad en el color, se convierten en millares de banderas españolas el primero de tus días encendidas de pasión.*

*Rojo, rojo cual la sangre de las huestes proletarias, de los siervos de la gleba que esperando con fe están; a que cesen para siempre las miserias milenarias que padecen en la tierra desde tiempo inmemorial.*

*Siempre España ha respondido; los humildes respondieron, sin temblar ni aun ante el monstruo que la tierra vomitó; pero en cambio los esbirros del Estado se escondieron, cuando al suelo hispano el Corso con sus botas mancilló.*

*Como entonces, Juan del Pueblo, alzate contra el tirano, y destroza al extranjero y al cobarde nacional; que constante y facilita la invasión del Vaticano, desde el túmulo sombrío de un rincón de El Escorial.*

*Hoy también, como hace un siglo, los del orden guardadores, son valientes con el pueblo que maltratan a placer; pues deléitanse mirando los innúmeros dolores, que a sus víctimas causaron con su torpe proceder.*

*La cordura de los guardias que disparan los fusiles con propósitos, que dicen, solamente de asustar; hacen presa casi siempre en las carnes varoniles del obrero que protesta aunque no tiren a dar.*

*Parte:... Fuerzas agredidas, que apuntaron hacia el cielo, la alocada muchedumbre, tiró piedras cuando huyó; cuatro heridos y tres muertos han dejado sobre el suelo; a la fuerza, ni un rasguño le han causado en la agresión.*

*Y las cárceles se llenan con presuntos delincuentes, por miradas dirigidas a la suegra de un civil; por tener un arma rota, por tener largos los dientes, por infames delaciones, por silbar, por escupir.*

*De la ley del Orden Público se aprovechan las derechas a través de la pantalla del Partido Radical; y si alguno les estorba aunque están medio deshechas, lo señalan los «gilitos» y a la cárcel va a parar.*

*No respetan nada, nada; no respetan ni siquiera el pendón electorero que sirvióles de escabel para auparse sobre el pueblo que no cree ni ya tolera que le den como limosna lo que puede tomar él.*

*Contemplad el panorama, repasad un expediente, instruido a concejales de pasada situación; y veréis que los suspenden por lo mismo exactamente, que a los suyos les colocan honorífico galón.*

*Ha salido «Extremadura», el periódico fascista... Suspensión de Ayuntamientos... Albalá... ¡Cristo, Albalá! ¿qué sucede en ese pueblo? ¿Se habrá vuelto Socialista? ¡Oh, poeta!, no prosigas ni deduzcas; ¡marcha atrás!*

*Al Jurado no te llegues ni a otros sitios del Estado, donde se hacen nombramientos esporádicos, que son salivazos en el rostro del dignísimo empleado, que su plaza consiguiera en reñida oposición.*

*Y hasta un Crespo poco puro al pasar por aratares, es el eje de una intriga que maneja un quita y pón; su simpática sonrisa no la pierde en los azares, del vaivén del chalaneo que lo ejerce con primor.*

*Mientras tanto que esto ocurre la provincia no trabaja; el braccro no percibe ni el más misero jornal; y tranquilo y fatalista sólo espera la mortaja que lo saque de este mundo y lo lleve al más allá.*

*Por las calles de los pueblos pordiosean los labriegos; sus mujeres plañideras e implorantes piden pan; y manteniéndose con hierbas porque no pueden sus ruegos, conmoviendo a los caciques ni un pedazo conquistar.*

*Los yunteros se consumen, y en las cuadras los ganados rumian paia lentamente porque no pueden rumiar con deleite las harinas o forrajes sasonados, que otros años devoraban terminado de binar.*

*El arado es mudo y habla, el arado inicia quejas, por las tierras inactivas que no pudo roturar; la venganza de los hombres quedó inmóviles las rejas, y en el año venidero en los pueblos no habrá pan.*

*El señor de horea y cuchillo ya ha devuelto la pelota que los pueblos le lanzaran un glorioso mes de Abril; pero el juego no termina que la esférica rebota, y al final lo que sucede no se puede predecir.*

*Es ya Mayo, campesinos; empezad la reconquista de las tierras de los pueblos que el cacique arrebató; pronto, nutranse los cuadros del Partido Socialista, y, adelante sin descanso, sin desmayo, con furor.*

*Que los pechos roncos griten; que las rojas amapolas se conviertan ofensivas en mil lanzas para herir; y gallardas, que se eleven las obreras banderolas anunciando con la muerte de la vida el resurgir.*

*Mes de Mayo, mes de lucha, mes de blusas, mes de amores no pensemos compasivos, no sintamos la piedad; dejad quieto a los caídos y adelante, labradores, saltad todos los obstáculos, destruid, herid, cread...*

FELIPE GRANADO

## EN PRO DEL DIARIO "UNION Y TRABAJO"

Anticipos reintegrables

Cáceres. — Sociedad de Obreros de Fomento, 25 pesetas.

## JAVIER FOTOGRAFO TRABAJOS MODERNOS

Venta de artículos para fotógrafos y aficionados

TRABAJOS PARA AFICIONADOS

ARTICULOS KODAK

PABLO IGLESIAS, - 12 CÁCERES

## La solución de la crisis

La crisis ministerial, que presentaba aspecto grave después de las descaradas manifestaciones antirrepublicanas hechas por ministros del anterior Gobierno, por sectores del Parlamento, de marcadísimo matiz cavernícola y por estos mismos cavernícolas en diversos actos públicos, y después de las múltiples y ostensibles muestras dadas por el pueblo de su republicanismo y sus deseos fervientes de acabar con situación tan absurda e indignante, la crisis ministerial resultó ser algo así como el parto de los montes.

Gobierno Lerroux, sin Lerroux, y lo que es más inconcebible y más peregrino del caso, con Samper en la Presidencia.

La clase trabajadora no puede olvidar la actuación de este señor Samper en su primer acceso a un Ministerio lerrouxista, cuando ocupó la cartera de Trabajo. Toda su labor en el corto tiempo de su mando fué anular las mínimas conquistas logradas por la clase trabajadora en dos años de República. Abolición de la ley de Términos municipales, anulación de los Jurados Mixtos, que en virtud de las reformas que en ellos impuso, se han convertido en nuevos departamentos a favor del burocratismo absorbente.

Con todo esto la clase trabajadora no puede menos de considerar el nuevo ministerio como una provocación en contra de sus aspiraciones y de sus ideales de libertad y justicia.

Se juega a los equívocos, se hace escarnio del hambre y de la esclavitud de la masa obrera. El pueblo no puede esperar atención para sus problemas de los hombres que rigen los destinos de España. Esto es lo que se ha probado una vez más en la última crisis de gobierno.

## Farmacia y Droguería

DE

## Luciano Escribano Lozano

Productos y preparaciones farmacéuticas especializadas.—Droguería farmacéutica, química e industrial

PLAZA MAYOR, 40 GABRIEL Y GALÁN, 2

TELEFONO, 245 CÁCERES

## FEDERACION PROVINCIAL

### Notas de interés

Las sociedades obreras, que no lo hayan hecho, deben dirigirse al alcalde para que éste cite a las representaciones patronal y obrera a fin de que designen un inspector para vigilar el cumplimiento de las leyes sociales, remitiendo el acuerdo al presidente de la Agrupación Administrativa de Jurados Mixtos, según la circular inserta en el «Boletín Oficial» de 23 de Agosto de 1931.

A las sociedades obreras, que le haya reclamado la Delegación del Trabajo algún documento, deben apresurarse a remitirlos lo antes posible, a fin de evitarse incurrir en responsabilidad.

## José López Cuello

EBANISTA-CARPINTERO

Taller:

CALLE DE CORNUDILLA

CACERES

## Administración y correspondencia

Piedras-Albas.—Norberto Montes: Entregada demanda.  
Valdelacasa de Tajo.—Carlos Orgaz: Recibida carta, estamos conformes.  
Santa Cruz de la Sierra.—La Invenible: Recibida la vuestra y conformes.  
Madroneira.—Nicomedes Gil: No accedió el patrono a la conciliación.  
Torrecilla de la Tiesa.—El Porvenir: Idem, id., id.  
Ibañerando.—Juan Santos: Idem, idem, idem.  
Trujillo.—Federación Local: Recibida acta, no estaba bien hecha.  
Acebo.—El Despertar de Jalama: Entregada vuestra carta a los compañeros diputados.  
Casatejada.—Agrupación Socialista: Idem, id., id.  
Navalmoral.—Quintín Pulido: Idem, idem, idem.  
Casas de Miravete.—Isidro Moreno: Idem, id., id.  
Campo-Lugar.—La Reacción: Entregado recurso en el Jurado Mixto.  
Collado de la Vera.—La Rosa: No os preocupéis por eso, ya se arreglará todo.  
Valdehuncar.—Agapito Curiel: Dado vuestro encargo al administrador del periódico.  
Cedillo.—La España: Dado vuestro encargo en la Imprenta, os lo mandarán por correo.  
Navalmoral.—Quintín Pulido: Entregada nota a Granada.  
Villar de Plasencia.—La Villariega: Entregada demanda al Jurado Mixto.  
Garganta la Olla.—Benito López: Recibida la tuya y enterados. Animo y adelante. Entregado escrito.  
Madroneira.—La Constanza: Entregada demanda.  
Alcollarin.—Entregados documentos en la Delegación del Trabajo.  
Zarza la Mayor.—Julían Nieto: No hubo conciliación.  
Ibañerando.—Sociedad Obrera: Idem, id., id.  
Valencia de Alcántara.—Id., id., id.  
Botija.—Antonio Avila y otros: Idem, idem, idem.

Compañeros: No se os olvide que la Empresa Sage, nos negó el Teatro para celebrar un acto Socialista, el 17 de Noviembre, en vísperas de elecciones.

## ¡Labradores! ¡Ganaderos!

MOLED LOS PIENSOS PARA VUESTROS GANADOS, EN EL MOLINO DE

## JACINTO HERRERO

TALLER MECÁNICO SERRERÍA PARA MADERAS

VENTA DE HARINAS Carretera de Medellín

(Junto a la Estación Férrea)



## NOTAS MUNICIPALES

### La sesión del Ayuntamiento

Fué presidida por Canales y asistieron los camaradas Herrero, González Cotallo, Sanguino, Guillén, Vahente, Acedo y Trejo y los señores Muriel, Plasencia y R. Ramírez.

Al leerse el acta, Trejo pide se consigne lo manifestado por él en la sesión anterior, hablando del Inspector de la Banda, «que por el Gobernador, en cumplimiento de la ley, se le había hecho renunciar». (Según rumores).

Las cuentas de la semana, importantes 2.101,70 pesetas y las de jornales con cargo a la décima 904,55, se aprobaron.

Fué leído un informe de la Comisión de Hacienda, en el que se expone se sigan y tramiten los expedientes de fallidos por cédulas.

La Presidencia hace la aclaración que se ha procedido a la comprobación de cifras y la deuda solo alcanza a las siguientes cantidades: Año 1930, 13.890,60 pesetas y el año 1931, 17.975,80. Y estas cantidades la forman los insolventes y los ausentes.

El señor Plasencia, según sus antecedentes, dice que se deben 70.000 y 60.000 pesetas respectivamente. No obstante, que se comprueben los datos de la liquidación y se instruyan los expedientes de fallidos.

Canales contesta que se llevarán los morosos a la Agencia Ejecutiva.

Y que desde el año 1929 se está pendiente de una liquidación general. Por lo cual hay que ir al apremio. Y a los Habilitados de Clases Pasivas, les ha requerido amistosamente para que no hagan ningún pago sin la presentación de la cédula.

El señor Plasencia, hace notar que en la Diputación se tiene liquidado hasta el año 1930, y que a los Habilitados se les puede obligar.

Trejo que a los obreros insolventes no se apremie.

Una instancia de Nicasio Guerra y otro, sobre un mendero en el Paseo Alto, pasó a informe de la Comisión respectiva.

Se leyó un oficio de la Compañía de Aguas, en el cual dice que no puede hacer nuevas instalaciones, por no disponer de gran caudal de aguas.

Canales, pone en conocimiento de la Corporación, que a cada requerimiento del Municipio contestan con evasivas, y que no puede aceptar el que a ciertas horas de la noche corten el agua.

El señor Plasencia está conforme con la Presidencia, y agrega que las llaves deben estar abiertas durante la noche, por si ocurriera algún incendio y se preste servicio. Por unanimidad así se acordó.

El proyecto de pavimentación de la Ronda del Hospital, importa 32.170,11 pesetas y le corresponde el 50 por 100 a la Diputación y el otro 50 por 100 al Municipio.

Por tanto, Canales dice que será conveniente invitar a la Diputación a que lo ejecute por administración, y si quiere ejecutar todo el proyecto, el Municipio le abonará la mitad.

Para ensanche de la Travesía de la calle Pablo Iglesias a la de Barcelona, por la casa número 10, de Piñuelas Bajas, piden 25.000 pesetas, y por la número 9 de Pablo Iglesias, 60.000 pesetas.

Don Juan y don Andrés García Agúndez, hacen reclamación sobre las contribuciones especiales de mencionada calle.

A propuesta de Canales, pasan a informe de la Comisión de Hacienda, las ofertas de las casas, y las reclamaciones de los señores García.

Sobre una instancia de Florencio Rentero, solicitando vecindad, se acuerda informe la Comisión.

Trejo pidió se le conceda vecindad a uno que se le negó en la sesión pasada, y le contesta Canales, que lo que procede es revisar ese expediente.

El alcalde hace constar que requirió al concejal inspector de la Banda de música, y expuso su renuncia y su justificación, por lo cual, en época oportuna, se nombrará otro concejal inspector.

Ruegos: Trejo preguntó si se le había dado curso a una instancia de varios vecinos de la calle Constancia, que piden el arreglo de referida calle.

Canales prometió informarse.

El señor Plasencia dice que la Compañía de Aguas exige a sus abonados cojan el contador pues si tienen otro, no le cuentan los metros consumidos. Yo—dijo—desde este sitio no soy más que un concejal, y por tanto, denuncié todo lo que vaya contra los intereses del vecindario. También he de hacer constar que no funciona esa Compañía dentro de las normas legales.

Canales promete ocuparse de esto, y agregó que cuando era diputado a Cortes, en unión de Pablo Valiente estuvieron buscando un escrito por los Ministerios, referente a que se pusiera en condiciones de legalidad, y pareció el referido documento en Agricultura. Por cierto, que el funcionario encargado estaba de veraneo...

Guillén ruega se estudie un proyecto para hacer unos baños públicos en «El Marco», y acto seguido, se levantó la sesión.

**Juan Guillén Moreno**

Agente de Negocios  
Representaciones de Ayuntamientos  
AFUERAS DE SAN BLAS  
CACERES

### El Primero de Mayo en los pueblos

De numerosos pueblos recibimos extensa información de los actos celebrados el Primero de Mayo.

En Talaván celebróse una gran manifestación y mitin, desbordándose el entusiasmo.

Lo mismo nos dicen de Sierra de Fuentes, Malpartida, Garrovillas, Aliseda, Cañaveral, Pedroso de Acim, Madroñera, Huertas de Animas y Salorino y, como indicamos, numerosos pueblos, donde la clase obrera ha celebrado en masa la Fiesta del Trabajo.

No decimos que el paro fué completo ese día en los pueblos, aunque así ha sucedido, porque el paro en esos pueblos es completísimo desde hace muchos meses todos los días.

Esto mismo, y las persecuciones de que son objeto las organizaciones, ha hecho que tenga más importancia y esplendor este año la Fiesta del Trabajo en los pueblos.

Aún hay dignidad y vergüenza en el pueblo español, aunque otra cosa crean los empingorotados cavernícolas que mangonean en las esferas del Poder.

## SIGNOS

Es notorio que la tranquilidad va infiltrándose en los pueblos.

Tranquilidad viene de tranca, y todos sabemos cómo y en qué medida utilizan los trancazos estas autoridades saturadas de euforia lerrouxista. Se nos ha retrotraído a los tiempos aquellos en que la frase «mantener el principio de autoridad» se encontraba siempre en los labios de los tiranuelos.

E interin, vamos viviendo y contemplando el hundimiento total, de aquello que entre delirante entusiasmo trajimos hace tres años.

Los curas han arrancado su tajada de diez y seis millones y medio de pesetas; los expropiados recabarán el pleno dominio de sus propiedades, que no habían acabado de soltar del todo, entre expedientes y triquiñuelas; los que el 10 de Agosto de 1932 se levantaron en armas contra el régimen, por cuyo delito en el anterior régimen se les hubiera fusilado sin dilaciones, por aquello del principio de autoridad, ahora serán puestos en libertad, como si nada hubiera pasado; y por último, tendremos aumentadas las tarifas ferroviarias, para que las pobrecitas Compañías puedan seguir viviendo, gracias a los lerrouxistas, enamigable consorcio con los gilloblistas.

Punto y aparte: Calvo Sotelo y Benjumea, vulgo Guadalhorce, las dos lumbreras que alumbró el genio del dictador Primo de Rivera, volverán a España, para continuar su engrandecimiento interrumpido por el odio y la saña de aquellos republicanos, tan diferentes del bonachón y complaciente Lerroux, a quien el dios del clericalismo ceril y fanático le ha perdonado ya aquellos trenos del velo de las novicias, de la quema y del asalto... ¿Que cómo continuarán estos dos grandes hombres su tarea? ¿Como seal...? ¿Con República, con monarquía? ¿Con lo que seal...? La cuestión es venir con las manos depuradas por la amnistía, al general emporcamiento, desdeñando por el discoloro Martínez Barrios.

## VIDA OBRERA

### CONVOCATORIAS Y AVISOS DE LAS SECCIONES

#### Obreros y Empleados Municipales

Se convoca a los afiliados a Junta general extraordinaria, que se celebrará el lunes, día 14 del actual a las ocho y media de la noche en primera convocatoria y a las nueve en segunda.—La Directiva.

#### Juventud Socialista

Se cita a Junta general extraordinaria para el lunes 7 del actual a las ocho de la noche.—El Comité.

#### Metalúrgicos y similares

Para el miércoles día 9 a las ocho de la noche, se cita a los compañeros, Juan Antonio Ruiz, Antonio García Cabello, Pedro Ruiz Calero, Luis Pérez, Cándido Barra y a la Comisión revisora de cuentas.—La Directiva.

#### Obreros panaderos

Se convoca a Junta general extraordinaria para el día 9 a las ocho de la noche. Se ruega la puntual asistencia, advirtiéndose que al compañero que falte sin justificar su causa por escrito le será impuesto el correctivo acordado.—La Directiva.

#### Pintores y similares

Se pone en conocimiento de los compañeros que en Junta general extraordinaria, celebrada el día 30 de Abril del año en curso fué expulsado de esta sección el compañero Pedro Rodríguez Casares, por motivos de trabajo.—La Directiva.

#### Obreros y Obreras de la Aguja

En Junta general celebrada el día 23 por esta sociedad se tomó el acuerdo de aplicar a todo asociado el artículo 3.º del Reglamento de mutualidades de defunción, dando de baja a todo el que adeude más de dos mutualidades, y éstas se pondrán al cobro cada 15 días una según acuerdo del último Consejo Obrero.—La Directiva.

#### Sindicato Minero

Este Sindicato cita a los compañeros Manuel Redondo y Francisco Caro para que pasen por esta Secretaría el jueves día 10 del corriente a las ocho de la noche, y caso de no comparecer, se atenderá al acuerdo que tome esta directiva.—La Directiva.

#### Ebanistas y Carpinteros

Para el miércoles, 9 del corriente, a las ocho de la noche, se cita a los compañeros siguientes, a fin de resolver asuntos de interés:

Luis Velázquez, Antonio Sánchez, Ramón Basanta, Antonio Barrantes, Julián Luceño, Gonzalo Rojo, Rafael Ca-

ballero, Marcos Flores, Luis Espada, José Martínez y Francisco Nacarino Congregado.—La Directiva.

#### Oficiales Albañiles

Esta Sociedad cita a los compañeros siguientes, para que pasen por esta Secretaría, el día 9 del corriente:

Manuel Caballero, Domingo Lumbreras, Javier Rico e Ignacio Blanco. Por ser asunto de interés, se les ruega la puntual asistencia.—La Directiva.

#### ARROYOMOLINOS DE MONTANCHEZ

### Acto de afirmación socialista

El domingo día 29 de Abril se celebró un acto de concentración de Sociedades Obreras del partido de Montánchez.

Acudieron nutridas representaciones de los pueblos de Alcuéscar, Almoharín, Valdemorales, Torre de Santa María, Valdefuentes, Albalá y Montánchez, que dieron al pueblo de Arroyomolinos el aspecto de un día feria. Tan numerosas fueron las representaciones, que muchos de los concurrentes tuvieron que escuchar a los compañeros que intervinieron en el mitin, desde la puerta del local, por ser absolutamente imposible dar cabida a una persona más, pues hasta el estrado estaba abarrotado de oyentes.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Justo Rodríguez, de Arroyomolinos; Proceso González de Cáceres y el camarada diputado Luis Romero.

#### Para obras de saneamiento

### Préstamo del Instituto Nacional de Previsión

El lunes se firmó ante el Notario de Cáceres, don Juan Zancada del Río, la escritura de préstamo de 225.000 pesetas que de fondos del Retiro obrero obligatorio, el Instituto Nacional de Previsión y la Caja Extremeña de Previsión Social han concedido al Ayuntamiento de Torrejón de Arcezo para las obras de abastecimiento de aguas de dicho pueblo, con sujeción al proyecto formulado por el ingeniero don Ramón Ormazabal.

Firmó en representación del Ayuntamiento, el alcalde don Pedro Pablo Martín Iglesias y por el Instituto y la Caja Extremeña, el Consejero Delegado de esta entidad regional, don León Leal Ramos.

### Correspondencia administrativa

Escorial.—Marcelino Santos, 175 de recibido, pero la suscripción son 2 pesetas.  
Trujillo.—Mena, recibidas 3 pesetas, abonas el segundo trimestre de 1934 y sobra una peseta para otro trimestre.